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由於區議會議席大量懸空，民政事務局及
民政事務總署日前已向立法會提交建議，暫
停區議會負責推行「社區參與計劃」及「地
區小型工程計劃」項目的角色，改為由民政
總署、民政事務處和康樂及文化事務署負

責，並在參考地區意見後，提出撥款建議。兩項計劃涵蓋範圍
和撥款準則不變，並繼續由民政事務總署署長監督審批，確保
公帑審慎運用。
昨日的立法會民政事務委員會上，亦有議員就區議會運作問

題提問，民政事務局局長徐英偉指，特區政府未來會再探討區
議會的路向，而民政總署將繼續確保市民的地區服務不受影
響。 ●香港文匯報記者鄭治祖
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區會小工程撥款權叫停
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●責任編輯：羅悅軒

區會陷停擺 三招解窘境
政界倡審視地區組織 檢討區會組成 設立地區專員

●香港文匯報記者 鄭治祖

今屆區議會原有479名區議員，但

截至昨日，在任區議員總數已減至168

人，其中 10個區議會只剩下不足 10

人，甚至有區議會只有2人，連法定開

會人數亦達不到，嚴重影響議會職

能，也引起社會對地區行政架構的討

論。對此，有地區界別選委和政界人

士接受香港文匯報訪問時提出不同方

案，包括促請政府就區議會、分區委

員會、滅罪委員會及防火委員會、互

助委員會及民政處等角色和職能進行

深入探討，作出切合社會實際需要的

調整；審視區議會的組成，讓議會內包

含當然、委任及民選議員，更全面地顧

及社區需要；亦有人建議取消區議會，

並進一步完善高官問責制，設立直屬於

政務司司長的政治委任的地區專員，推

行更有效的地區治理工作。

曾經擔任民主黨尹兆堅義工的石蔭邨
街坊利女士表示，相信很多街坊都與自
己有相同想法，就是願意花私人時間做
義工，希望所住的社區愈來愈好，人人
能安居樂業。不過，她為尹兆堅助選
後，對方一上任開始冇影，「佢一直話
『得得得，好好好』，之後就冇晒影，
人就永遠搵唔到，議題又唔跟進。」
她氣忿表示，尹兆堅對區內的環境衞

生置之不理，有次屋邨進行室內維修工
程，工友做得不滿意，想找區議員協
助，但一直無聲氣，直至事件已經解決
了，尹兆堅才問是否需要幫助，「後來

佢仲辭職唔做，搞到我哋區有議員變成
冇議員。」
反中亂港分子不理區政，建設力量人

士仍在默默堅持。利女士說，幸好上屆
區議員民建聯李世隆沒有離開社區，繼
續服務街坊，否則街坊就求助無門。
利女士認為，街坊的訴求相當直接，
當有問題發生時，希望能夠第一時間找
到議員幫手，其餘時間就搞好社區環
境，改善地區設施，為長者及街坊們提
供閒娛活動，使到社區和諧，而非終日
政治掛帥，冀未來的區議會及區議員真
心服務街坊，令街坊感到貼心。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）隨着
大批反中亂港分子離開區議會，議會
亦逐步重回正軌，有數個區議會更由
建設力量重掌正、副主席職務。他們
接受香港文匯報訪問時表示，往後的
工作任重道遠，議員們都希望把握時
間，與各政策局、地區團體重建良好
的合作關係，做好地區工作，讓居民
得以安居樂業。
九龍城區議會主席楊永杰表示，區
議員宣誓程序相繼完成，反中亂港分
子被DQ及自行辭職，令到多個區議
會不足法定人數，或無法正常運作，
而九龍城區議會是其中一個仍能勉強

運作的區議會。他表示，目前首要工
作就是拜訪政府部門和地區團體，修
復合作關係，區議會亦開始處理多項
地區問題，包括公園噪音、交通擠
塞、天光道人車爭路等。他認為，只
有團結、齊心，才能做好地區工作。
觀塘區議會主席柯創盛表示，目前
區議會正踏入新的一頁，現時一眾區
議會同事士氣高昂，相當積極投入地
區工作，而剛過去的國慶日，舉辦了
多場國慶活動，往後區議會亦會舉辦
更多認識祖國的活動，讓市民正確認
識國家，不再被一些別有用心之徒誤
導。

建制派重執區會話語權

家住深水埗南山邨的李女
士由於夫家是大家庭，人數
眾多，獲房屋署編配了兩個
單位，但只得一張租約，雖
然李女士與丈夫一直有就自
己所住的單位交租，但因另
一單位有欠租問題，今年五
六月就收到房屋署收回單位
通知書。彷徨的她想向區議
員求助，惟當區區議員譚國
僑已辭職離開，可謂求助無
門。李女士憶述當時的無助
說︰「真係唔知要點處理，
自己喺酒樓打工，又要照顧
70幾歲體弱丈夫，冇能力處
理呢啲重大事件。」
幸好邨內有南山居民服務

協會，總幹事陳麗紅曾參選
區議會，為街坊所熟悉，李
女士於是向她求助。李女士
說，事件的過程相當複雜，
幸有陳麗紅為她四處奔波，
更找到民建聯立法會議員鄭
泳舜幫忙，雖然房署最終都
收回該兩個單位，但李女士
就獲安排搬往同棟低層另一
單位，而李女士亦對能夠留
在熟悉社區生活感到很滿
足。
經歷這件事後，李女士坦

言，居民遇到困難時，心情
已經很亂，希望能夠立即找
到幫手，而區議員服務社
區，是街坊第一去處。
她期望香港回復正軌後，

未來的區議員能夠常留在區
內，當居民有需要時，可以
盡快提供協助。

反中亂港分子2019年紛紛搶佔區議會議席，惟上任後對地區事務愛理不理，香港國安法實施後更紛紛辭職

或因宣誓無效被取消資格，令不少地區街坊頓變「孤兒」。多名市民接受香港文匯報訪問時狠批該些反中亂

港不作為對街坊的影響︰社區環境衞生變差、街坊公屋租約問題求助無門、屋邨工程問題無人跟進。他們期

望日後的區議會可加入更多實幹的區議員，「當居民有需要時，可以盡快提供協助。」

●香港文匯報記者 鄭治祖

南區居民馮先生表示，南區石漁一直都存在環境衞生問題，南區建
設力量召集人朱立威在任區議員期間一直都處理良好，會自發找房屋
署協助。不過，自從前區議員陳衍冲上任後，當區的環境衞生問題漸
漸無人理會，導致很多房屋堆積垃圾，後樓梯很多煙頭未有清理等，
特別在香港國安法生效後，陳衍冲更開始對地區事務愛理不理。
馮先生指，或許因為換了清潔公司和管理人，所以清潔效果未如以

往般理想，「以前在過節後，區內遺留很多街衣、化寶爐等，當時的
清潔公司都會自覺清潔，但現在就視若無睹，因此居民基本上都會找
朱立威求助，由他反映給房屋署。」
朱立威表示，曾經接獲居民投訴，指陳衍冲在任期間，其辦事處職

員對長者的態度非常惡劣，亦不肯幫忙填寫一些申請政府津貼的表
格，令居民感到無助和憤怒。他表示，由於前年落選失去了議員辦事
處，自己因此設立了街站作為流動服務點，服務求助無門的居民，去
年初亦與幹事們為居民派發防疫物資，並與房屋署溝通，要求房屋署
為有確診患者的大廈全面消毒。
南區區議員辭職或被DQ後，朱立威說其居民求助個案變化不大，

「因為一直以來居民都是找我們幫忙。」他希望，未來區議會能回歸
為民服務的職能，多關注當區的環境衞生問題、設施維修保養等，減
少政治爭拗。

前鴿黨助選義工：
尹兆堅上任冇晒影
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漠視環境衞生 職員態度惡劣

葵 青 深水埗

南 區

●石蔭邨街坊利女士（中）指幸得李世隆（右）幫助，街坊才求助有門。左
為民建聯立法會議員陳恒鑌。 受訪者供圖

●南區屋邨內衞生問題嚴重。
受訪者供圖

▲ 屋邨內到處都
是垃圾，清潔公
司視若無睹。

受訪者供圖

◀馮先生
受訪者供圖

方案一 調整架構職能
選委會港九分區委員會、地區撲滅罪行委員會及

地區防火委員會委員的代表界別委員顏汶羽表示，
今屆區議會受政治因素影響，無法正常運作，議會
功能出現失衡，但實際上區議會、分區委員會、滅
罪委員會及防火委員會，各具不同功能，彼此互補
不足。身為觀塘區議員的他以當區為例，由於區議
員由選舉產生，議員主要集中區內事務，服務街
坊。他續指，其實除了民居外，觀塘還有商貿區，
雖然商貿區沒有選票，但區內交通、環境配套等，
都直接影響區內運作，這方面分區委員會就做得較
為細緻。
顏汶羽認為顏汶羽認為，，地區諮詢架構地區諮詢架構，，能直接及全面掌握能直接及全面掌握
民意民情民意民情，，對特區政府推行施政有正面幫助對特區政府推行施政有正面幫助，，最重最重
要是如何將其善用要是如何將其善用。。他指他指，，隨着完善選舉制度隨着完善選舉制度，，建建
議特區政府就地區諮詢架構功能議特區政府就地區諮詢架構功能、、運作及未來角色運作及未來角色
進行諮詢進行諮詢，，就區議會就區議會、、分區委員會分區委員會、、滅罪委員會及滅罪委員會及
防火委員會防火委員會、、互助委員會及民政處等角色和職能互助委員會及民政處等角色和職能，，
進行深入探討進行深入探討，，並作出切合社會實際需要的調整並作出切合社會實際需要的調整。。

方案二 吸納合適人才
選委會港九分區委員會、地區撲滅罪行委員會及

地區防火委員會委員的代表界別委員梁文廣表示，
2019年反中亂港勢力騎劫區議會，將其變成政治
鬥爭場所，完全違反區議會及各地區諮詢架構負責
廣納民意、推動社區發展的初心，但他認為不能抹
殺區議會的功能，反而應檢討其組成。
梁文廣指出，現時區議會的組成方式過於狹窄，
容易產生「只求討好選民，缺乏全盤眼光」的議
員，令議會常出現「這個設施或安排很好，但不要
在本區實行」的情況，不斷推來推去，令很多有利
社區的設施或措施難以落實。
他認為他認為，，既然完善選舉制度已落實既然完善選舉制度已落實，，若對地區諮若對地區諮
詢架構相應進行檢討或重整詢架構相應進行檢討或重整，，可以考慮由下而上可以考慮由下而上，，
從互委會從互委會、、分區委員會等架構分區委員會等架構，，吸納一些合適人才吸納一些合適人才
加入區議會加入區議會，，讓議會內包含當然讓議會內包含當然、、委任及民選議委任及民選議
員員，，令有關組成更具多元化令有關組成更具多元化。。他指他指，，有關組成令區有關組成令區
議會不會只顧選票利益議會不會只顧選票利益，，相反可把議政眼光放得更相反可把議政眼光放得更
遠更闊遠更闊，，更全面性考慮問題更全面性考慮問題，，提升議事水平提升議事水平，，也讓也讓
社會在發展過程中社會在發展過程中，，兼顧不同組群需要兼顧不同組群需要。。

方案三 引入問責序列
民建聯副主席陳學鋒表示，區議會只是一個地區

性諮詢架構，區議員及區議會並無能力去解決問
題，而是將問題轉介給政府部門，既然區議會本身
無助於提升地區治理，更加會由於地方利益而阻礙
施政，建議不如直接取消區議會，並進一步完善高
官問責制，設立直屬於政務司司長的政治委任地區
專員，推行更有效的地區治理工作。不過，由於現
屆區議會任期到2023年才結束，他說假如政府採
納了該項建議，也應在本屆區議會任期結束時才實
施。
具體方案方面，他建議政府應按立法會地區直選

的選區分布，在全港設置10位政治委任的問責制
地區專員及若干名副專員，建立地區管治團隊，協
調及領導地區的各部門，包括直接統領現時的地區
民政事務處辦事處，推行地區治理工作。同時，須
向專員提出一系列工作指標及考核績效，如果工作
表現滿意可以繼續，如果不符合要求，則可以隨時
換人。
他認為，該構思有助於進一步完善政治問責制，
讓問責制官員可以直接參與地區管治，並有利於培
育政治人才。


